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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

Новые исследователи 
«Сокровищ гор»

с. 3

ОФИЦИАЛЬНО

Глориус Хантер выиграл 
«Большой Летний»

с. 4

Не просто труд, а сотворчество взрослых и детей

ОБНОВЯТ МОЛОДЁЖНУЮ 
В МАЛАКАНОВСКОМ

с. 4

УЧАСТНИКОВ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ 
АКЦИИ СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

Историческая правда в памяти  
российского народа

-
-
-

-
-

На субсидии из регионального дорожного фонда начат ре-
монт улицы Молодёжной в с. Малакановском Прохладненского 
района. Протяжённость участка составляет 1,1 км. 

Дорожники завершают фрезеровку старого покрытия, после 
этого приступят к профилированию проезжей части и устрой-
ству нового асфальтобетонного покрытия. Они также укрепят 
обочины, заасфальтируют пересечения и примыкания, устано-
вят новые дорожные знаки и нанесут горизонтальную разметку. 
Весь комплекс работ планируется завершить до конца лета, 
сообщает пресс-служба Министерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР. В 2023 году за счёт субсидий из регионального 
дорожного фонда в 19 населённых пунктах республики будет 
отремонтировано 28 км автодорог.

Питьевую воду, лимонады, сладости, мясо, фрукты и другие 
продукты собрали для военнослужащих из Кабардино-Балка-
рии участники акции «Мой бизнес помогает». Две тонны гума-
нитарного груза направлены в зону проведения специальной 
военной операции из центра «Мой бизнес» КБР.

Собрано около 600 тысяч рублей, на которые приобретены 
продукты, предметы личной гигиены. Акция «Мой бизнес по-
могает» проводится Министерством экономического развития 
России, в ней участвуют региональные центры «Мой бизнес», 
привлекающие к добрым делам предпринимателей, представи-
телей власти и общественных организаций. В Кабардино-Бал-
карии третий год акция собирает благотворителей и позволяет 
оказать помощь тем, кто находится в сложной жизненной 
ситуации. В этом году она охватила и семьи военнослужащих, 
участвующих в специальной военной операции.

– Благотворительная акция в пользу участников СВО иниции-
рована Главой республики Казбеком Коковым и Министерством 
экономического развития КБР, – подчеркнул представитель 
центра «Мой бизнес» Залим Кайсинов. – В ней приняли участие 
порядка семидесяти предпринимателей. Отрадно, что участни-
ков акции с каждым годом становится всё больше. Выражаем 
им глубокую признательность.

Энергетики завершили плановый ремонт оборудования 
ключевого питающего центра Приэльбрусья – подстанции 
«Героев Эльбруса». Это самая высокогорная подстанция в 
России, энергообъект расположен на высоте 2 100 метров над 
уровнем моря.

Как сообщила пресс-служба филиала «Россети Север-
ный Кавказ» – «Каббалкэнерго», подстанция обеспечивает 
электроснабжение многочисленных объектов туристической 
и социальной инфраструктуры курорта, трёх населённых 
пунктов, трёх систем канатных дорог. До 2020 года питающий 
центр работал под названием «Терскол» и был переименован 
к 75-летию победы в Великой Отечественной войне в честь 
защитников Приэльбрусья. В марте 2005 года энергообъект 
был полностью разрушен лавиной, но с учётом его важности 
меньше чем через год был возведён заново в более без-
опасном месте.

«Действующая мощность подстанции позволяет оперативно 
резервировать и переводить нагрузку с одной линии на другую 
в случае возникновения нештатных ситуаций. Длительность 
технологических нарушений сведена к минимуму», – уточнил 
директор филиала «Каббалкэнерго» Муртаз Каров.

ОТРЕМОНТИРОВАНА САМАЯ  
ВЫСОКОГОРНАЯ ПОДСТАНЦИЯ РОССИИ

ПОСЛЕДНИЙ ЕГЭ СДАН
Основной период поведения государственной итоговой 

аттестации выпускников одиннадцатых классов в Кабардино-
Балкарии завершает ЕГЭ по информатике и информационно-
коммуникационным технологиям.

Так как экзамен проходит в компьютерной форме, он раз-
делён на два дня, чтобы обеспечить всем участникам необхо-
димые условия.

Как сообщили в пресс-службе Министерства просвещения 
и науки КБР, о своём участии в ЕГЭ по информатике и ИКТ 
заявили 481 человек. Задействовано четыре пункта проведения 
экзамена, все они расположены в Нальчике.

Продолжительность экзамена составляет 3 часа 55 минут. 
Задания экзаменационной работы – всего их 27 – выполняются 
с помощью специализированного программного обеспече-
ния. Участники могут пользоваться черновиком, текстовым 
редактором, редактором электронных таблиц, системой про-
граммирования, но запрещён доступ к сети интернет. Ответы 
будут проверять автоматически без участия экспертов.

Результаты объявят участникам первого дня не позднее  
4 июля, второго – не позднее 5 июля. 40 баллов – это мини-
мальный балл ЕГЭ по информатике и ИКТ, ниже которого вузы 
не могут устанавливать проходной порог для абитуриентов.

КАЗБЕК КОКОВ ДАЛ ПОРУЧЕНИЯ ПО ЛИКВИДАЦИИ ПОСЛЕДСТВИЙ  
ОБИЛЬНЫХ ОСАДКОВ В ТЕРСКОМ РАЙОНЕ И ПРОХЛАДНОМ

-

Оперативные службы в настоя-
щее время ликвидируют послед-
ствия непогоды, помогают рас-
чищать наносы во дворах частных 
домовладений. Работает комиссия 
по оценке причинённого ущерба. 

Руководитель региона поручил 

Правительству совместно с муни-
ципалитетом проработать проект 
водоотведения в границах села, 
чтобы в будущем минимизировать 
последствия подъёма уровня воды 
в случае повторения аналогичных 
природных явлений.

Также Казбек Коков побывал в 
Прохладном, где осмотрел место 
проведения ремонтных работ на 
участке канализационного коллек-
тора. Здесь в результате аварии 

было нарушено и водоснабжение 
города. В настоящий момент 
подача воды прохладянам вос-
становлена. Глава республики от-
метил, что данный участок требует 

более масштабного обновления, 
и поручил Министерству строи-
тельства и ЖКХ КБР представить 
комплексное предложение по его 
реконструкции.

КОНТАКТЫ

-
-
-

-
-

Объединить усилия для создания единого  
образовательного пространства

Сессии, направленные на раз-
витие региональной управлен-
ческой и методической инфра-
структуры внедрения Единой 
федеральной системы научно-
методического сопровождения 
педагогических работников и 
управленческих кадров, вуз орга-
низует по заданию Министерства 
просвещения РФ. Они пройдут во 

всех регионах Северо-Кавказско-
го федерального округа. Форум 
проводят директор научно-мето-
дического центра сопровождения 
педагогических работников при 
МПГУ Виктор Чертов, советник при 
ректорате МПГУ Людмила Труби-
на, доценты кафедр института 
педагогики и психологии МПГУ 
Наталья Молодцова и Изумруд Ке-

римова, заместитель проректора 
по учебно-методической работе 
МПГУ Елена Ерохина, заместитель 
заведующего кафедрой института 
физкультуры, спорта и здоровья 
МПГУ Олеся Мишланова.

Открытие форума посетил ми-
нистр просвещения и науки респу-
блики Анзор Езаов. Он пожелал 
участникам продуктивной работы 
и выразил уверенность в том, что 
научно-методический семинар 

МПГУ сыграет важную роль в «на-
стройке» региональной системы 
методического обеспечения учеб-
ного процесса.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

Участниками праздника стали 
руководители органов управления 
образования, классные руководи-
тели и педагоги дополнительного 
образования из всех муниципаль-
ных районов и городских округов 
Кабардино-Балкарии, которым орга-
низаторы предложили насыщенную 
и разноплановую программу.

Мероприятие посетили министр 
просвещения и науки КБР Анзор 
Езаов, исполняющий обязанности 
главы местной администрации 
Зольского муниципального района 
Руслан Гятов, председатель Кабар-
дино-Балкарского республиканского 
комитета профсоюза работников 
народного образования и науки 
Сергей Карныш.

День начался со знакомства 
гостей со школами Зольского рай-
она, которых в муниципалитете 
25. Об их истории и сегодняшнем 
дне, достижениях, руководителях 
и учителях, внёсших значительный 
вклад в становление и развитие 
общеобразовательных учрежде-
ний, отличившихся выпускниках 
рассказала выставка, развернув-
шаяся на площади перед домом 
культуры в районном центре.

Здесь же состоялись мастер-
классы для классных руководителей 
и педагогов дополнительного об-
разования по нескольким направ-
лениям: «3D-моделирование как 
средство развития пространствен-
ного мышления учащихся», «Про-
ектирование инженерных умных 
устройств с использованием вирту-

ального пространства», «Искусство, 
пронесённое через века. Золотное 
шитьё», «Основы цветоведения. 
Техника цветовых растяжек в жи-
вописном рисунке», «Современные 

технические и художественные воз-
можности анимации». Опытом с 
коллегами поделились педагоги до-
полнительного образования РЦДО 
Альберт Балагов, Мухамед Кипов, 

Назират Кумышева и Марина Джан-
дарова, учитель информатики 
средней школы № 1 г. Залукокоаже 
Руслан Долов.

В программу мероприятия так-

же вошло посещение районного 
историко-краеведческого музея, 
где в этот день особое внимание 
было уделено экспозиции «История 
системы образования Зольского 
района». Экскурсию по ней прове-
ла директор учреждения Галимат 
Макоева. Прозвучало, что про-
свещение, образование, культура 
Зольского района, как и республи-
ки, неразрывно связаны с именами 
просветителей и общественных 
деятелей, стоявших у истоков 
системы образования: Шоры Ног-
мова, Талиба Кашежева, Локмана 
Кодзокова – уроженцев зольской 
земли. По словам руководителя 
музея, началом системы образова-
ния в районе можно считать 1839 
год, когда Л. Кодзоков, окончивший 
в 1838 году Московский универси-
тет, открыл у себя дома школу, где 
обучал детей. В одном из писем 
другу он отмечал, что нанял отстав-
ного унтер-офицера, платил ему 
жалованье, и под неусыпным над-
зором Кодзокова шесть мальчиков 
обучались грамматике и правилам 
счёта. Позже он открыл сеть школ 
по всему Северному Кавказу и 
ремесленные училища. Офици-
ально первая школа на зольской 
земле была открыта в 1910 году Т. 
Кашежевым.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Марианны Губашиевой

Аграрии Кабардино-Балкарии приступили к уборке ранних 
сортов овощей открытого грунта, сообщает пресс-служба 
Минсельхоза КБР. Сейчас идёт сбор капусты белокочанной 
и цветной, кабачков, свёклы, моркови и разной листовой зе-
лени. Всё это разнообразие местной сельскохозяйственной 
продукции реализуется на рынках республики и вывозится 
за пределы региона.  Площади, занятые овощами открытого 
грунта, в текущем году, как и годом ранее, по оперативным 
данным, составляют порядка 17 тыс. гектаров. В прошлом 
году овощей открытого грунта было собрано 429,6 тыс. тонн, 
что выше урожая 2021 г. на 47%.

РАННИЕ ОВОЩИ НАЧАЛИ СОБИРАТЬ  
В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Комсомол планирует  
сотрудничество  

с национально-культурными 
центрами

Врач 
от бога
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ОФИЦИАЛЬНО

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Дружба поисковых отрядов

Центр генетики и селекции  
получил имя Майи Керефовой

МЫ ВМЕСТЕ

С теплом и верой от зольчанГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ПОЗДРАВИЛ С 90-ЛЕТИЕМ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ НАЛЬЧИКСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА 

ВЕТЕРАНОВ МУСТАФУ АБДУЛАЕВА
-
-

-

Клуб «Алые погоны» был 
основан в 2014 году учителем 
истории Гомельского кадетско-
го училища, членом рабочей 
группы по расследованию 
уголовного дела о геноциде 
белорусского народа в годы 
Великой Отечественной войны 
на территории Гомеля Павлом 
Денисенко.

– Основные направления 
деятельности нашего поиско-
вого клуба – «Мой семейный 
герой» (сбор материалов из 
семейных архивов, средств 
массовой информации, ар-
хивных данных), «Беларусь 
помнит» (установление судеб 
красноармейцев, пропавших в 
годы Великой Отечественной 
войны, поиск мест захоро-
нения солдат и офицеров, а 
также родственников крас-
ноармейцев, чьи имена были 
установлены в ходе полевых 
работ), «Никто не забыт» (уточ-
нение и сверка именных спис- 
ков солдат, похороненных в 
братских могилах). Кроме того, 
мы сотрудничаем с высшими 
учебными заведениями и 
общественными организаци-
ями, имеем международные 
контакты, взаимодействуем 
с 52-м отдельным специали-
зированным поисковым бата-
льоном и государственными 

органами по увековечению 
памяти защитников Отечества 
и жертв войны в Республике 
Беларусь, – рассказал нашему 
корреспонденту Павел Дени-
сенко.  – С военнослужащими 
из 52-го отдельного специ-
ализированного поискового 
батальона провели шесть Вахт 
памяти на 12 поисковых объ-
ектах. Главный итог деятель-
ности поискового клуба «Алые 
погоны» Гомельского кадет-
ского училища – 220 переза-
хороненных красноармейцев, 
875 мирных жителей погребе-
ны по христианским традици-
ям, 873 имени установлены 
по архивным документам в 
результате верификации во-
инских захоронений.

Используя расширенный 

поиск на сайте «Память на-
рода» с данными о месте 
рождения и месте гибели, 
белорусские поисковики по-
лучили результат на 3542 
личных дела погибших и про-
павших уроженцев Кабар-
дино-Балкарии. Среди мест 
гибели и пропажи без вести 
поисковая система выдала 
не только Белорусскую ССР, 
но и Украинскую, Литовскую, 
Латвийскую, Эстонскую, Мол-
давскую. Поэтому пришлось 
проверять все личные дела 
вручную. Несколько дней 
упорного труда, и найдены 
345 воинов, родившихся на 
земле Кабардино-Балкарии, 
погибших или пропавших без 
вести на белорусской земле.

В свою очередь наши поис-

ковики располагают данными 
о более 200 павших и пропав-
ших без вести в Кабардино-
Балкарии советских солдатах 
и офицерах – уроженцах Бе-
лоруссии. Поскольку многие 
данные, ФИО, место рожде-
ния, гибели, части, в которых 
проходили службу солдаты и 
офицеры, указаны с ошибка-
ми, ведётся большая работа 
по их уточнению. Результаты 
планируется публиковать.

21 июня клуб «Алые пого-
ны» и военно-патриотический 
центр СЮТ имени З. Налоева 
проведут первое совместное 
мероприятие патриотического 
характера – телемост, при-
уроченный к Дню памяти и 
скорби.

Альберт ДЫШЕКОВ

-
-

-

-

-
-

Заведующий кафедрой 
биологии, геоэкологии и 
молекулярно-генетических 
основ живых систем инсти-
тута, кандидат биологиче-
ских наук Анзор Паритов 
рассказал собравшимся о 
научной, практической, пе-
дагогической, общественной 
деятельности профессора 
М. Керефовой.

Воспоминаниями о Майе 
Камбулатовне поделились 
директор института хи-
мии и биологии КБГУ им.  
Х.М. Бербекова Римма Ба-
жева, проректор КБГУ им. 
Х.М. Бербекова Арсен Ха-
раев, уполномоченный по 
правам человека в КБР 
Борис Зумакулов, прорек-
тор Кабардино-Балкарского 
государственного аграрно-
го университета им. В.М. 
Кокова Руслан Кудаев,  за-

меститель председателя 
комитета Парламента КБР 
по аграрным вопросам, 
природопользованию, эко-
логии и охране окружающей 
среды Сафарби Шхагап-
соев, представитель рода 
Керефовых, председатель 
общественной палаты Тер-
ского муниципального рай-
она Ахмедхан Керефов. 
Каждый из них подчёркивал 
особые заслуги профессора 
в развитии генетики и селек-
ции сельскохозяйственных 
культур в эпоху Советского 
Союза.

Майя Камбулатовна – 
первая среди кабардинок 
и балкарок стала доктором 
биологических наук, про-
фессором. Её считают осно-
воположником школы гене-
тики на Северном Кавказе, 
она соавтор сорта озимой 

пшеницы «кабардинка», 
кукурузы «юбилейная 40», 
озимого овса «кабардинец». 
Майя Камбулатовна – ини-
циатор создания кафедры 
генетики КБГУ – единствен-
ной профильной кафедры 
в Северо-Кавказском ре-
гионе. Она автор более 150 
научных работ, в том чис-
ле двух монографий, пяти 
учебных пособий и более 
20 методических указаний. 
Впервые в истории СССР 
она предложила подробную 
морфофизиологическую 
классификацию кукурузы 
– стратегической культуры 
для СССР. 

Борис Зумакулов отметил, 
что «она внесла неоценимый 
вклад в развитие Кабардино-
Балкарии, в развитие науки 
и подготовку кадров». 

Сафарби Шхагапсоев 

убеждён, что «открытие цен-
тра коллективного пользова-
ния имени Майи Камбула-
товны Керефовой в стенах 
КБГУ им. Х.М. Бербекова 
– это подтверждение её 
особых заслуг и жест особой 
благодарности корифею на-
уки по имени генетика». 

Автор этих строк имел 
честь близко знать Майю 
Камбулатовну, отца Камбу-
лата Наурузовича и супруга 
Петра Григорьевича Лучко-
ва: три доктора наук, три 
профессора в одной семье 
– это, как выразился Са-
фарби Шхагапсоев, кстати, 
ученик профессора М. Кере-
фовой, «тянет по меньшей 
мере на попадание в Книгу 
рекордов Гиннесса». Для 
меня она была и остаётся 
королевой науки: профессор  
М. Керефова создала школу 
генетики и селекции на Се-
верном Кавказе, тем самым 
опередив время.

Сегодня, как известно, 
приняты западные санк-
ции в отношении поставок 
семян стратегических сель-
хозкультур в нашу страну. 
Развивая советскую, а затем 
и российскую школу генети-
ки и селекции, профессор 
М. Керефова предвиде-
ла, что Россия столкнётся 
с глобальной проблемой 
обеспечения собственного 
технологического суверени-
тета, а значит, и собственной 
продовольственной без-
опасности. И надо признать, 
что отечественная школа 
генетики и селекции, к ис-
токам которой имеет прямое 
отношение Майя Керефова, 
сегодня особенно необхо-
дима.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова 

Более 30 лет Мустафа Кама-
лович посвятил службе   Оте- 
честву в Вооружённых Силах 
страны. После выхода в запас 
вернулся в родную республи-
ку, работал на ответственных 
должностях, внёс огромный 
вклад в воспитание подрас-
тающего поколения, становле-
ние ветеранского движения в 
Кабардино-Балкарии.

Заслуги Мустафы Абду-
лаева высоко отмечены го-
сударством. Он награждён 
орденом Красной Звезды, 
орденом «За заслуги перед 
Кабардино-Балкарской Рес- 
публикой», медалями «За 
безупречную службу» 1-й, 2-й 
и 3-й степеней, «За воинскую 
доблесть», многими другими 
наградами.

От всего сердца поздрав-
ляю Мустафу Камаловича с 
юбилеем. Искренне желаю 

крепкого здоровья и всего 
самого доброго», – сказано в 
тексте поздравления.

-

И.о. главы администрации 
района Руслан Гятов встре-
тился с военнослужащими, 
прибывшими в отпуск. От 
имени жителей района он 
передал землякам партию 
гуманитарной помощи. Рус-
лан Хашимович поблагода-
рил ребят за службу Родине, 

а всех неравнодушных жите-
лей – за оказание регулярной 
поддержки бойцам. «Сей-
час как никогда важно быть 
вместе, сплотиться ради 
победы. Удачи вам, ребята. 
Мы всегда готовы помочь», 
– подчеркнул он.

В свою очередь военнос-

лужащие выразили благо-
дарность руководству райо-
на и всем жителям. «Огром-
ное спасибо за помощь, 
отзывчивость и чуткость. Вы 
поддерживаете нас с перво-
го дня специальной опера-
ции. Сегодня вы собрали 
для нас даже больше, чем 

нам сейчас необходимо. 
Вместе ещё раз мы напо-
минаем всему миру, что для 
нас чужой беды не бывает, 
что мы своих не бросаем. 
Победа обязательно будет 
за нами», – заверили участ-
ники СВО.

В составе гуманитарного 
груза – автомобиль «Нива», 
генераторы, тепловизоры, 
бинокль, рация, а кроме 
того – предметы первой 
необходимости и продукты 
питания, сообщает пресс-
служба райадминистрации.

-
-

Историческая правда в памяти  
российского народа

Её почётными гостями 
стали ветераны органов го-
сударственной безопасности 
Станислав Яковенко и Сафу-
дин Хапцев.

Станислав Яковенко под-
черкнул, что тема обсуж-
дения сейчас находится в 
особом фокусе внимания 
государства.

– Одну из первостепенных 
ролей в победе советского 
народа в Великой Отече-
ственной войне сыграли ор-
ганы госбезопасности СССР, 
храбрые разведчики. Страна 
должна знать своих героев. 
Память о них должна пере-
даваться новым поколениям. 
Историческую правду, к со-
жалению, сейчас фальсифи-
цируют Запад и его приспеш-
ники. Важные приоритетные 
задачи, которые предстоит 
решить нам прежде всего, 
– популяризация знаний о 
Великой Отечественной во-
йне, донесение до общества 
тех исторических источни-
ков, в которых эта правда 
заключается. Актуальность 
сегодняшнего мероприятия 
продиктована самой жиз-
нью, событиями последних 
лет, связанными с отрица-
нием нашей истории, наших 
побед. В истории страны 
были величайшие победы, 
героические свершения це-
лых поколений. Были также 
трагические события и поли-
тические ошибки, но уважи-
тельное отношение к нашей 
истории, какой бы она ни 
была, говорит о здоровье и 
адекватности общества и яв-
ляется одним из показателей 
его духовно-нравственного 
развития, – отметил он.

Также выступающий на-
помнил, что в этом году ис-
полнилось 80 лет с момента 

создания управления кон-
трразведки СМЕРШ (Смерть 
шпионам!).

О том, как сегодня за-
малчиваются и искажаются 
факты нашей истории, и о 
роли советских граждан в 
освобождении Европы от 
фашизма говорил замести-
тель председателя Кабарди-
но-Балкарского отделения 
Всероссийской обществен-
ной организации ветеранов 
войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных 
органов Сафудин Хапцев. 
Сегодня вопрос о патриотиче-
ском воспитании приобретает 
ещё большую актуальность.

– Память обеспечива-
ет единство и преемствен-
ность нашей исторической 
традиции, поэтому защита 

правды о победе в Великой 
Отечественной войне яв-
ляется для нас важнейшей 
нравственной задачей. Соот-
ветствующая работа должна 
начинаться с дошкольного 
возраста и продолжаться 
на протяжении всей жизни. 
Именно таким образом мы 
сможем уберечься от нега-
тивных проявлений, которые 
могут прорастать в обще-
стве. Очень важно, чтобы 
молодёжь чтила героические 
страницы истории своей 
страны. И здесь должны 
помочь ветераны. Одной 
из первостепенных задач 
нашей ветеранской органи-
зации является патриоти-
ческое воспитание подрас-
тающего поколения. Нельзя 
допустить, чтобы ситуация, 

сложившаяся на Украине, 
где расцвёл нацизм, по-
вторилась у нас, – сказал  
С. Хапцев.

На конференции высту-
пили с докладами студенты 
КБГАУ им. В.М. Кокова. На 
конкретных примерах и исто-
рических фактах были от-
мечены героизм советского 
народа в начальный период 
войны, отражение атак фа-
шистов пограничными за-
ставами 22 июня 1941 года, 
партизанское движение 
на территории нашей рес- 
публики, вклад Кабардино-
Балкарии в победу над на-
цизмом, другие значимые 
страницы Великой Отече-
ственной войны.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

-
-
-

Производство строительного гипса планируется 
возобновить в сентябре

В ходе процедуры банкрот-
ства имущественный ком-
плекс ООО «Каббалкгипс» 
приобретён ООО «ЭКО-Золо-
продукт», которое в ближай-
шее время передаст право 
пользования имуществом 
вновь создаваемой компании 

– производителю гипсовых 
вяжущих веществ и изделий 
на их основе. До 1 августа 
2023 года планируется полу-
чить лицензию, провести 
расконсервацию завода и в 
сентябре возобновить про-
изводство, сообщает пресс-

служба Минпромэнерготор-
га КБР. Создаётся рабочая 
группа, а в течение месяца 
состоится заседание, которое 
проведёт Председатель Пра-
вительства республики Алий 
Мусуков. 

Министерство промышлен-

ности, энергетики и торговли 
КБР также содействует в 
реализации проекта по стро-
ительству в регионе крупного 
текстильного производства 
ООО «Миртекс». Админи-
страция г.о. Нальчик реша-
ет вопрос о долгосрочной 
аренде земельного участка 
с последующим выкупом. 
Правительством Кабарди-
но-Балкарской Республики 
формируется рабочая группа 
по оказанию содействия в 
реализации проекта.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

-

-
-

Комсомол планирует сотрудничество с 
национально-культурными центрами

Председатель Совета вете-
ранов комсомола Александр 
Жигатов подробно рассказал 
об основных направлениях 
деятельности. 

– За последние годы про-
ведена объёмная работа по 
защите прав и интересов ве-
теранов, повышению их роли 
в воспитании подрастающего 
поколения, передаче опыта и 
практик трудового и духовно-
нравственного воспитания, 
накопленных комсомолом, 
современным молодёжным 
организациям. Новый мощ-
ный импульс нашей с вами 
работы придала подготовка к 

празднованию двух столетних 
юбилеев – всесоюзного и ре-
спубликанского комсомола, 
– отметил А. Жигатов.

По поручению председате-
ля Совета ветеранов комсо-
мола рекомендовано разрабо-
тать положение о президиуме 
совета и внести необходимые 
изменения и дополнения в 
устав СВК КБР. Было решено 

продолжить работу в русле 
практики предыдущих лет, а 
также укрепить тесные связи 
с общественными националь-
но-культурными центрами, 
религиозными организация-
ми для консолидации обще-
ства. Озвучен ряд критических 
замечаний и предложений, 
которые будут решены в опре-
делённые сроки.

Также участники конфе-
ренции обсудили тему по-
пуляризации патриотических 
настроений в среде молодёжи 
и подрастающего поколения, а 
также вопросы профилактиче-
ской работы по противодей-
ствию деструктивной политики 
Запада.

Марианна БЖИНАЕВА.
Фото Артура Елканова
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Врач от бога

Именно через такой слож-
нейший механизм как зри-
тельный орган мы получаем 
большую часть информа-
ции, затем анализируем её 
и делаем выводы. Трудно 
оценить роль зрения в нашей 
жизни. Сложно представить, 
как живётся незрячим и сла-
бовидящим людям в совре-
менном мире: не видеть лица 
близких людей, радужные 
краски природы, окружаю-
щие предметы.  Часто быва-
ет, что в силу возраста или 
обстоятельств наши глаза 
претерпевают различные 
изменения, в результате ко-
торых они нуждаются в кон-
сервативном лечении. И тут 
бывает необходима помощь 
специалиста по зрению – оф-
тальмолога.

З а с л у ж е н н ы й  в р а ч 
КБАССР, кандидат меди-
цинских наук, врач высшей 
квалификационной катего-
рии, офтальмолог Анатолий 
Ламанович Афаунов, без со-
мнения, особенный человек: 
тактичный, добропорядоч-
ный, обаятельный, с юноше-
ским задором. Его любили 
пациенты за золотые руки, 
высокий профессионализм, 
внимание и чуткое отношение 
к больным. Про таких как он 
говорят: врач от бога! Сегодня 
Анатолий Ламанович отмеча-
ет славный юбилей – 90 лет! 

Профессии он посвятил 
55 лет жизни. Признаётся, 
что ему она была предназна-
чена судьбой. Он шёл к ней 
по зову сердца, а потому ни-
какую другую специальность 
никогда не рассматривал.

Анатолий Ламанович ро-
дился в 1933 году в селении 
Урух. Отец был бригадиром 
полеводческой бригады, 
мама трудилась в колхозе, 
занималась воспитанием 
троих сыновей. Окончив Се-
веро-Осетинский мединсти-
тут, юноша попал по рас-
пределению в Минздрав 
Кабардино-Балкарии. Но его 
неизменной мечтой остава-
лась офтальмология. Окон-
чив ординатуру на кафедре 
глазных болезней Первого 
Ленинградского медицин-
ского института, стал рабо-
тать ординатором, а затем 
в течение 37 лет возглавлял 
отделение микрохирургии 
глаза РКБ в Нальчике, одно-
временно являясь главным 
офтальмологом Минздрава 
КБР.  В 80-летнем возрасте 
ушёл на заслуженный отдых. 

За всю свою жизнь Ана-

толий Ламанович работал 
лишь в двух местах: Урухском 
сельском врачебном участке 
и Республиканской клиниче-
ской больнице. Он одним из 
первых на Северном Кавказе 
в 80-х годах прошлого века на 
базе отделения микрохирур-
гии глаза внедрил операции 
по имплантации интраоку-
лярных линз. Им опублико-
вано более 26 научных работ, 
подготовлено более 40 вра-
чей-офтальмологов, которые 
успешно работают во многих 
крупных городах страны и 
ближнего зарубежья. 

– Я хорошо был знаком со 
знаменитым офтальмологом 
и глазным микрохирургом 
Святославом Фёдоровым, в 
своё время проходил в его 
клинике стажировку, – рас-
сказывает А. Афаунов. – Он 
не раз приезжал в нашу 
республику как с рабочим 
визитом, так и на отдых. В 
1981 году мы получили статус 
отделения микрохирургии 
глаза, а ещё первыми на 
Северном Кавказе внедри-
ли операцию по пересадке 
искусственного хрусталика. 
К нам обращались даже из 
соседних республик. Доктора 
отделения хорошо владели 
техникой оперативного лече-
ния, постоянно участвовали 
в различных конференциях 
и курсах повышения квали-
фикации. По тем временам 
мы были прекрасно оборудо-
ваны, а потому обращаться 
в другие регионы не было 
необходимости. В офталь-
мологии многое изменилось. 
Благодаря современному 
оснащению у врачей появи-
лась возможность опера-
тивно выявлять патологии 
глаза на начальных стадиях, 
а также улучшить качество 
специализированной помо-
щи. Раньше, например, для 
удаления катаракты нужно 
было вскрыть оболочку глаз-
ного яблока, удалить ядро 
хрусталика, затем зашить, а 
спустя время – снимать швы. 
Сейчас всё значительно про-
ще: сначала делают пункцию 
– прокол глазного яблока, 
затем с помощью ультразву-
кового колебания разрушают 
ядро катаракты и отсасывают 
её специальным аппаратом 
(аспиратором). Таким обра-
зом, всё происходит очень 
быстро и безболезненно, и 
что немаловажно – без на-
ложения швов. Если хотите 
сохранить зрение, стоит бе-
речь глаза от механических 

повреждений, воздействия 
ультрафиолета, длительных 
нагрузок. А ещё раз в год же-
лательно даже при отсутствии 
жалоб посещать офтальмо-
лога. Следует помнить, что 
ранняя диагностика увели-
чивает шансы справиться со 
снижением остроты зрения.   

Свои знания и навыки док-
тор постарался передать троим 
детям, двое пошли по его сто-
пам. Старшая дочь Мадина по-
сле прохождения клинической 
ординатуры межотраслевого 
научно-технического комплек-
са «Микрохирургия глаза» в 
Москве работала в Калинин-
граде. Сын Марат – выпускник 
клинической ординатуры и оч-
ной аспирантуры на кафедре 
офтальмологии Российской 
медицинской академии непре-
рывного профессионального 
образования. Заведует отде-
лением микрохирургии глаза 
Республиканской клинической 
больницы в Нальчике.

Анатолий Ламанович ведёт 
активный образ жизни, каж-
дое утро – пешая прогулка 
по Атажукинскому саду. Как 
человек разносторонний, он 
много читает, любит музеи, 
не пропускает ни одной вы-
ставки и театрализованной 
постановки. 

– Он настоящий, предан-
ный, проверенный време-
нем друг, – рассказывает 
об Афаунове заслуженный 
мелиоратор России Алексей 
Мамхегов. – У моего отца 
были проблемы с глазами, и 
в Москве ему провели опера-
цию, в результате которой он 
стал хуже видеть. Вернувшись 
в Нальчик, отец пошёл на 
повторную операцию к Ана-
толию Ламановичу, и тот смог 
восстановить ему зрение. 
Это было настоящим чудом и 
большим счастьем для нашей 
семьи.

Вот уже много лет во вре-
мя ежедневной прогулки по 
парку Анатолий Ламанович 
встречает своих бывших па-
циентов. Они благодарят его 
за сохранённое зрение и ра-
дость полноценной жизни. 
Это, безусловно, делает его 
счастливым.

Марианна ГУКЕПШЕВА.
Фото Артура Елканова

ДАТА

Первопроходец

Первые на Кавказе воз-
можности книгопечатания 
появились в Дагестане 
(Темирханшуре, ныне Буй-
накск), далее в Баку и Тби-
лиси. Тяга к культурным 
новшествам привела Адама 
Дымова к свершению, без 
преувеличения, граждан-
ского подвига.

Адам Гафарович Ды-
мов родился в 1878 году в 
с. Старая Крепость (ныне  
г. Баксан). В нынешнем году 
исполняется 145 лет со дня 
его рождения – дата исто-
рически знаковая. Первый 
издатель газеты, до неё – 
азбуки (алыфбей), А. Дымов 
учился в медресе, затем 
в Каирском университете 
(Египет). Биографы писали, 
что он на родине открыл 
школу для бедняков. По 
сути – школу для всех. Свою 
азбуку Дымов издал в Темир-
Хан-Шуре на основе араб-
ской графики. В тот период 
именно арабская грамота 
как часть духовного инсти-
тута мусульман была в ходу. 

История развития и становле-
ния письменности прошла ряд 
этапов – от арабской вязи, ла-
тиницы и, наконец, кириллицы. 
Таким образом, для эволюции 
печатного дела от 1913-го до 
2023 года миновало 110 лет. 
Не так уж много, но и немало, 
если учесть историческое зна-
чение подвижнической судьбы 
А. Дымова.

К подвигу Дымова можно 
отнести издание книг для детей 
и женщин, что являлось пер-
вой ласточкой для приобщения 
малых и взрослых к чтению, к 
культуре, попытки ликвидации 
безграмотности. Ведь оттиск 
пальца ещё долгие годы оста-
вался визовым знаком личнос-
ти на документах.

Книги Дымова этического 
направления базировались 
на мусульманских постулатах, 
имевших безусловное влияние 
на воззрение и мировоспри-
ятие современников. Книга 
«Щэнгъасэ» Адама Дымова 
– это свод этических, воспи-
тательных бесед, адресован-
ных не только молодым, но 
и людям взрослым. Столько 
же значима книга «Сиратун 
Мухаммади» (Жизнь Мухам-

мада), которая является нра-
воучительным монологом, 
исповедью, зовущей читателя 
к чистым родникам постулатов 
веры. В 1917 году в Казани 
выходит сборник «Доброе 
слово».

Первую газету на кабар-
динском языке «Адыгэ макъ» 
(Голос адыга) А. Дымов вы-
пускал в 1917–1918 гг. Он сам 
стал автором многих статей 
и собирателем вокруг себя 
активных корреспондентов. 
Большое место отводится 
публикациям произведений 
фольклора, в частности, ска-
заний о Бадыноко, «Нарина и 
Ридада». Разумеется, полосы 
газеты отводятся «чистому 
адыгскому слову» – его ёмким, 
метким выражениям, сокрови-
щам устной речи.

Следует подчеркнуть, что 
в «Голосе адыга» печатались  
художественные произве-
дения Нури Цагова, других 
авторов нарождающейся на-
циональной литературы.

След, оставленный Адамом 
Дымовым, и сегодня имеет 
исторически значимое про-
должение.

Светлана МОТТАЕВА

Не просто труд, 
а сотворчество взрослых и детей

(Окончание. 
Начало на 1-й с.) 
В беседе с представи-

телями средств массовой 
информации А. Езаов про-
комментировал значимость 
мероприятия:

– Год педагога и настав-
ника находится в активной 
фазе. Проходят мероприятия, 
ориентированные как на пе-
дагогов, так и детей. Планируя 
этот год, мы договорились, 
что каждый муниципальный 
район и городской округ вы-
ступит площадкой как мини-
мум одного мероприятия и 
каждое из них будет иметь 
целевую окраску. Сегодня 
мы присутствуем на большом 
празднике, который организо-
ван Зольским районом. Здесь 
собрались классные руково-
дители, педагоги допобразо-
вания. Идёт рассмотрение 
вопросов интенсификации 
учебного процесса, способов 
и форм подачи материа-
лов. На разнообразных ма-
стер-классах учителя делятся 
опытом. Педагоги Зольского 
района имеют возможность 
представить свои наработки 
на обсуждение коллег, взять 
что-то для себя на заметку. 
Подобные мероприятия, ори-
ентированные на так называ-
емые «мягкие компетенции» 

– soft skills, конечно, полезны 
педагогам.

Яркой точкой празднично-
го дня стала торжественная 
часть, которую ознаменовали 
гимны Российской Федера-
ции, Кабардино-Балкарской 
Республики и Зольского рай-
она.

Вечер открыл, приветствуя 
участников мероприятия на 
гостеприимной зольской зем-
ле, руководитель муници-
палитета Р. Гятов. Его речь 
была адресована педагогам и 
наставникам, деятельность ко-
торых невозможна без любви 
к детям и к своей профессии. 
Отмечалась роль учителей в 
воспитании подрастающего 
поколения.

– Хочу пожелать вам, чтобы 
вы продолжали двигать пе-
дагогику вперёд. Пусть ваши 
ученики будут патриотами на-
шей родной, великой, большой 
страны, – подчеркнул Руслан 
Гятов.

Профильный министр  
А. Езаов поблагодарил коман-
ду администрации района во 

главе с Р. Гятовым, которая 
обеспечивает комфортную 
работу педагогов и будущее 
детей.

– Зольский район на один 
день стал педагогической 
столицей нашей республики. 
Уверен, контакты, которые 
сегодня здесь сформирова-
лись, помогут нам и дальше 
развивать региональную сис- 
тему образования. Такие ме-
роприятия помогут создать 
единое образовательное про-
странство, которое формиру-
ется не только федеральными 
государственными образова-
тельными стандартами, но и 
подходами, определяющи-
мися на таких форумах, – за-
ключил Анзор Езаов.

Состоялось чествование 
педагогов, внёсших сущест-
венный вклад в развитие 
системы образования, дело 
обучения и воспитания под-
растающего поколения. Ряд 
работников отрасли отмечен 
почётными грамотами и бла-
годарностями Министерства 
просвещения и науки Кабар-
дино-Балкарии, грамотами 
районной администрации и 
Рескома профсоюза работ-
ников образования и науки 
КБР. За многолетний добро-
совестный труд в системе 
образования Зольского муни-

ципального района медалью 
«За заслуги перед Зольским 
районом» награждена от-
личник народного просве-
щения РСФСР, заслуженный 
работник образования КБР 
Лейла Ногмова, которая дол-
гие годы возглавляла систему 
образования района. Высшей 
наградой Зольского района 
отмечен и вклад в обучение 
и воспитание подрастающего 
поколения учителя истории и 
обществознания малкинской 
средней школы № 2 Фатимат 
Мидовой. Она является руко-
водителем школьного музея 
боевой и трудовой славы, 
который неоднократно стано-
вился победителем республи-
канских конкурсов школьных 
музеев и занесён в Книгу по-
чёта Всероссийской организа-
ции ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных 
органов. За существенный 
вклад в социально-эконо-
мическое развитие района 
медали удостоен заместитель 
главы райадминистрации Ис-

маил Докшоков, курирующий 
вопросы образования, куль-
туры, молодёжной политики, 
здравоохранения.

Значительная часть про-
граммы знакомила зрителей с 
деятельностью С. Т. Шацкого. 
О его вкладе в развитие совре-
менных подходов воспитания 
аудитория узнала из видео-
ролика и от ведущих вечера 
– победителя муниципального 
этапа всероссийского конкур-
са профессионального ма-
стерства «Учитель года России 
– 2022» Ирины Хажкасимовой 
и педагога дополнительно-
го образования, выпускни-
ка Театрального института  
им. Б. Щукина Константина Га-
тажокова. Станислав Шацкий 
смотрел на педагогическую 
работу не просто как на про-
фессию, а как на постоянное 
сотворчество взрослых и уча-
щихся. «Самая важная забота 
наша должна быть направлена 
на то, чтобы сохранить то, что 
есть в детях», – писал педагог-
экспериментатор. Он считал, 
что учитель должен быть ор-
ганизатором детской жизни, 
её наблюдателем и исследо-
вателем. Педагог утверждал, 
что путь к реформе школы 
идёт через реформу учителя, 
что истинная педагогика, как 
и всякое свежее дело, жива 

граммам дополнительного 
образования в учреждениях 
Зольского района. Зрители 
увидели литературно-теа-
тральную постановку «Бо-
драя жизнь» театра школы 
№ 1 г. п. Залукокоаже, тан-
цевальный номер от образ-
цового ансамбля «Насып» 
дома культуры Малки (худ. 
рук. Аслан Жемухов), высту-
пления гимнасток Центра до-
полнительного образования 
(преподаватель мастер спор-
та России по художественной 
гимнастике, тренер высшей 
категории Мария Якушкина), 
услышали сводный хор уча-
щихся школы № 1 с. Камен-
номостского и школы № 1  
г. п. Залукокоаже,  песню 
Заура Камбиева «Степная 
птица» исполнил Алим Код-
зоков.
Марьяна БЕЛГОРОКОВА.

Фото
Марианны ГУБАШИЕВОЙ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.) 
Людмила Трубина подчер-

кнула значимость сессии для 
решения вопроса создания 
единого образовательного 
пространства. Перед её участ-
никами стоит задача выра-
ботать стратегию развития 
методической системы Кабар-
дино-Балкарии:

– МПГУ – разработчик всех 
государственных образова-
тельных стандартов для школ 
и вузов. Сегодня он вместе с 
пятью российскими вузами в 
соответствии с Указом Пре-
зидента России участвует в 
эксперименте по созданию 
новой структуры высшего об-
разования в РФ. Нас волнуют 
многие проблемы системы 
образования. До недавнего 
времени говорили в основном 
о внедрении информацион-
ных технологий. Это важно и 
сегодня, но недавно прошед-
шая пандемия показала, что 
педагоги решают эту проб-
лему довольно быстро – она 
техническая. Нас же с вами 
в первую очередь волнуют 
проблемы ценностных ос-
нов, национальных традиций. 
Многое делается для развития 
воспитательной работы в об-
разовательных учреждениях, 
работы с родителями, инди-
видуализации обучения детей, 

сочетания русского и родных 
языков, потому что многоязы-
чие – одна из особенностей 
России.

В. Чертов назвал задачу 
единого образовательного 
пространства архиважной:

– Создаются единые учеб-
ники, единые образователь-
ные программы, и, значит, не-
обходимо единое сопровожде-
ние прежде всего учителей. 
Эту задачу сейчас решают 
на государственном уровне. 
13 педагогических универси-
тетов выезжают в регионы, 
чтобы объединить наши уси-
лия, и каждая республика с 
учётом своих особенностей, 
достижений подготовит про-
ект, который будет полезен и 
другим регионам со схожими 
проблемами и спецификой. 
Актуальная проблема сегодня 
– поддержка родных языков 
и литератур, что должно, мне 
кажется, найти отражение 
в разработках. Кабардино-
Балкария также подготовит 
проект, который представит 
на федеральном уровне в 
ноябре, а сегодня начнём его 
создавать.

Проектная сессия нача-
лась с доклада заместителя 
директора центра непре-
рывного повышения про-
фессионального мастерства 
педагогических работников 

Объединить усилия для создания
единого образовательного пространства

Фатимы Кравцовой «Еди-
ная федеральная система 
как инструмент управления 
вызовами в региональной 
системе непрерывного повы-
шения профессионального 
мастерства педагогических 
работников и управленческих 
кадров». Она рассказала о 
деятельности регионального 
учебно-методического объ-
единения, муниципальных 
методических служб и ос-
новных направлениях мето-
дического сопровождения 
педагогических работников. 
Отмечалось, что система 

на всех уровнях является 
важным фактором повы-
шения профессионализма 
педагогов, что в конечном 
счёте ведёт к росту качества 
образования в целом.

Региональному сегменту 
ЕФС научно-методического 
сопровождения педагогиче-
ских работников и управлен-
ческих кадров в КБР посвятил 
выступление В. Чертов.

В первый день работы 
сессии прошла деловая игра 
«Проектирование направле-
ний развития регионального 
сегмента ЕФС научно-мето-

дического сопровождения 
педагогических работников 
и управленческих кадров». 
Проводилась диагностика 
региональных вызовов и про-
фессионального дефицита, 
обсуждались пути решения 
выявленных проблем. Состо-
ялся обмен идеями, которые 
могут лечь в основу итогового 
проекта.

Сегодня участники фору-
ма продолжают работу над 
проектом и созданием его 
паспорта.

Бела МАРЬЯНОВА.
Фото Артура Елканова

только свободными усилиями 
и мыслями людей. Поэтому в 
школе Станислава Теофило-
вича важное место отводилось 
искусству: детям прививали 

любовь к музыке, литературе, 
театру и живописи.

Вечер украсил концерт, про-
демонстрировавший таланты 
детей, обучающихся по про-
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Глориус Хантер выиграл «Большой Летний»

Публику главной скаковой 
арены республики, а с этого 
сезона и страны, по традиции 
развлекали популярные во-
калисты, солисты ГААТ «Ка-
бардинка». Молодёжь актив-
но участвовала в конкурсе 
прогнозов, получая ценные 
подарки от спонсоров. Самых 
маленьких катали на карусели 
и неутомимом рыжем пони. Но 
главным событием, конечно 
же, были сами скачки, ради 
которых и заполняют трибуны 
ипподрома их поклонники. А 
посмотреть им было на что 
– 10 скачек, из которых семь – 
традиционные призы первой 
и второй групп.

Первая из них – именной 
приз группы агропредприятий 
«Ресурс» на впервые стартую-
щих двухлетках чистокровной 
верховой породы (дистанция 
1200 метров со стотысячным 
призовым фондом) – вызвала 
большую радость у местных 
болельщиков. Самым резвым 
из шести стартовавших стал 
гнедой Сулейман Стар из ко-
нюшни Заура Секрекова. Сын 
победителя приза «Нацио-
нальное достояние» в Москве 
и успешного производите-
ля Сиэтл Муна и ростовской 
дербистки Виктори Фейс на 
финишной прямой предпри-
нял резвый спурт, опередив 
ближайшего преследователя 
на пять корпусов. Очень похо-
же, что в этом году Сулейман 
Стар, находящийся в тренинге 
у мастер-тренера Мухамеда 
Бахова  (седлает жокей первой 
категории Адам Шогенов), 
станет одним из главных пре-
тендентов на приз «Первой 
Короны». Очень солидно же-
ребец провёл свою первую в 
карьере скачку.

Затем на песчаной дорожке 
появились двухлетние «ара-
бы», которые на 1200 метрах 
оспаривали традиционный 
приз второй группы «Летний». 
Тренотделение Эдуарда Мор-
духовича бросило в бой сразу 
трёх подопечных и вполне 
ожидаемо забрало три из 
четырёх платных места. Побе-
дил, как и ожидалось, гнедой 
Эдинбург Эм (Дубай Херос 
– Эзада), Прогесс Кавказ 
пришёл вторым, Ветролом – 
четвёртым. В эту компанию 
смог втиснуться лишь ставший 
третьим Медный Максимус 
Юрия Талащенко.

Очень упорной получилась 
борьба двухлетних чистокров-
ных кобыл в традиционном 
призе второй группы «Реки 
Кубань» на 1200 метрах. По-
бедительницу –  рыжую Джуру 
(Шурави – Джуледуз) из СХП 
«Новомарьевское» (тренер 
второй категории Рамазан 
Хамизов, жокей третьей ка-

тегории Азамат Карданов) 
и финишировавшую второй 
Зе Бест Леди из конезаво-
да «Малкинский» разделили 
всего три десятые секунды. А 
Уна Кэт из конезавода «Волго-
градский», финишировавшая 
третьей, уступила второй при-
зёрше всего лишь шею.

В «Летнем» призе второй 
группы для двухлетних чисто-
кровных лошадей на дистанции 
1200 метров неожиданно слабо 
выступил один из фаворитов – 
гнедой Париж Эдуарда Морду-
ховича. В его отсутствие другой 
фаворит (и тоже «американец») 
тёмно-гнедой Мит Миф (Май-
тол – Фэмили Мич) конезавода 
«Волгоградский» легко разо-
брался с оппонентами. Серый 
Адай Мухамеда Токова под 
седлом мастер-жокея между-
народного класса Мырзабека 
Каппушева бился до последних 
метров, но на финише уступил 
пять корпусов. Победителя 
выдерживает Шамиль Хатков, 
скакал Резуан Хатков.

Центральная скачка дня 
– приз «Большой Летний» 
первой группы – аналог ан-
глийского «2000 гиней» на 
дистанции 1600 метров с по-
лумиллионным призовым 
фондом. Из десяти стартовав-
ших трёхлетних чистокровных 
жеребцов восемь – очень 
резвые «американцы», а по-
тому в успех двух «россиян» 
– Дорфмана Заура Секрекова 
и Музафар Эля Андрея Со-
шина – верилось с трудом.  
Из бокса первым выскочил 
Серый Сергея Мозуляки. Не-
смотря на недавнюю смену 
тренера, жеребец был в от-
личной форме. Под седлом 
мастер-жокея Рустама Панжо-
кова он задавал довольно рез-
вый пейс. Рядом держались 
Балу Джерси, Марун Берет и 
Флайбридж. При выходе на 
противоположную прямую 
Серый оторвался от остальной 
компании и, двигаясь в своём 
темпе, приближался к левому 

в том числе в традиционных 
призах первой группы «Боль-
шой приз» и «Первой Короны» 
в Краснодаре. Этот сезон он 
начал с «серебра» в Призе 
Открытия скакового сезона 
в Нальчике. И вот, наконец, 
одержал победу. Сегодня Гло-
риус Хантер – самый успешный 
сын Фростеда в России. Что 
интересно, финишировавший 
вторым в Большом Летнем 
призе Серый – также сын этого 
молодого производителя.

– Глориус Хантер – сильный 
жеребец, который скакал на 
разных ипподромах, сорев-
нуясь с лучшими лошадьми, 
но побед у него не было. Мы 
считали, что 1600 метров для 
него мало, думали, что первые 
победы придут с дистанции 
1800 и дальше. Сюда запи-
сались, потому что жеребцу 
нужно выступать, чтобы под-
держивать спортивную форму, 
и мы рискнули. Оказалось, 
что Глориус Хантер может по-
беждать и на майлерской дис-
танции. Он показал, что созрел 
в первую очередь ментально. 
Есть план выступить в нальчик-
ском Дерби, – сказал нашему 
корреспонденту директор ко-
незавода «Малкинский» Залим 
Оришев.

В аналогичном призе, 
но уже второй группы и на 
арабских трёхлетках, победу 
праздновала рыжая Танзания 
(Добиани Ал Мелс – Туя) Каз-
бека Гаппоева. На финише она 
оторвалась от лидировавшего 
почти по всей дистанции серо-
го Кучума Юрия Талащенко. 
Танзанию тренирует Аскер 
Карамизов, скакал на ней ма-
стер-жокей международного 
класса Мырзабек Каппушев.

Главная скачка для кобыл 
– приз «Аналогичной» второй 
группы на трёхлетках чисто-
кровной верховой породы (дис-
танция 1600 метров) началась 
с технической заминки. До 

этого исправно работавшие 
стартовые боксы открылись 
не одновременно. Как потом 
стало понятно, одновремен-
но с нажатием рычага стар-
товавшая из седьмого бокса 
Багдара выбила переднюю 
створку, и соседние с ней 
боксы распахнулись раньше 
крайних. В итоге фавориты 
скачки – Коллекция (первый 
бокс) и Ас Фалия (один-
надцатый) стартовали с за-
держкой. Но если Коллекции 
«догонялки» не удались, то 
Ас Фалия словно и не за-
метила заминки. К лидерам 
она подобралась только в 
левом повороте. Но затем 
был роскошный финишный 
бросок, которым она «съела» 
отставание от лидировавшей 
малкинской Рестории, и – по-
беда. Рестория сохранила за 
собой второе место, третьей 
финишировала Блэк Сван, 
попавшая в основной сос-
тав из резерва. Ас Фалия 
(Спартанец – Амфитрия 
Стар) Михаила Янакова (он 
же – тренер), как и Глориус 
Хантер, до этого ни разу не 
выигрывала. В её активе 
также были платные места в 
традиционных призах: «Стру-
ны» в Нальчике и «Аналогич-
ной» в Грозном. Скакал на 
победительнице мастер-жо-
кей Рустам Панжоков.

Именной приз в честь Дня 
России на лошадях четырёх 
лет и старше чистокровной 
верховой породы (дистанция 
1600 метров) неожиданно 
для многих стал добычей 
вороного Азарт Барса (Эр-
гияс – Абрианна) Сергея 
Мозуляки. Победителя вы-
держивает тренер первой 
категории Игорь Пёрышков, 
скакал мастер-жокей Рустам 
Панжоков. Любимец публи-
ки Советник халвичного за-
вода «Нальчикский» на сей 
раз остался третьим. 

Ещё один именной тро-
фей в честь Национальной 
скаковой ассоциации на 
1800 метрах разыграли чи-
стокровные трёхлетки. Здесь 
обошлось без сенсации – с 
серьёзным отрывом побе-
дил рыжий Ландромат (Ред 
Дубави – Лашин) конезаво-
да «Малкинский», тренер 
и жокей первой категории 
Астемир Шиков.

В эпилоге состоялись 
«разборки» всеми уважае-
мых чистокровных «старич-
ков» в традиционном призе 
второй группы «Элиты» на 
классических 2400 метрах. В 
собравшей очень серьёзную 
компанию скачке красивую 
победу одержал Принц Роуз, 
с этого года представляю-
щий тренотделение Сайхана 
Юхигова.

Следующий скаковой 
день на нальчикском иппо-
дроме состоится 1 июля. 
Будут разыграны традици-
онные и именные призы 
на лошадях чистокровной 
верховой и арабской пород. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

повороту. К этому моменту не-
сколько лошадей попытались 
сократить отставание. Первым 
это сделал Флайбридж, пере-
ложившийся в повороте на 
второе место, но было видно, 
что жокей Алим Баттуев ехал 
на нём уже в посыле. При вы-
ходе на финишную прямую 
преимущество Серого всё 
ещё было приличным, но за  
400 метров до финиша мощ-
ный бросок предприняли Бар-
малей и Глориус Хантер. Пре-
имущество Серого растаяло 
– с бровки на него накатывал 
Флайбридж, а полем – Гло-
риус Хантер. На последнем 
фурлонге он вышел вперёд и 
одержал долгожданную побе-
ду. Вторым в двух с четвертью 
корпусах сзади финишировал 
Серый, на голову опередив-
ший Флайбриджа.

Ликование трибун мож-
но понять – главный трофей 
остался в республике. Гнедой 
«американец» Глориус Хантер 
(мастер-тренер Вячеслав Во-
роков, скакал мастер-жокей 
Айдамир Шегушев) конезаво-
да «Малкинский» до своей пер-
вой победы скакал шесть раз 
и пять раз оставался вторым, 

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1
 «О статусе судей в Российской Федерации»

Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики 
объявляет об открытии вакантной должности

мирового судьи судебного участка № 2 Эльбрусского судебного района
Кабардино-Балкарской Республики

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от пре-
тендентов с понедельника по четверг с 10 до 18 часов, в пятницу с 10 до 16 часов 45 минут  
по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева,12, здание Верховного суда Кабардино-Бал-
карской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 7 июля 2023 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не при-

нимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.
Справки по тел.: 8 (8662) 42-56-87.

-

Гармония пластики и красотыЗа победный кубок боро-
лись больше тысячи спорт-
сменов из 13 регионов стра-
ны. Кабардино-Балкарию 
представляли 655 гимнастов 
– команды столицы республи-
ки, Баксанского, Урванского, 
Лескенского, Чегемского рай-
онов. Главный инициатор про-
ведения межрегиональных 
соревнований – Федерация 
чир спорта КБР.

– На региональной площад-
ке такие масштабные сорев-
нования проводятся в третий 
раз, дебютные спортивные 
слёты прошли в 2021 году. 
Нынешние летние состязания 
выдались более чем жарки-
ми – увеличилось количество 
спортсменов, расширилась 
география участников. Чир 
спорт – «молодой» вид, ко-
торый буквально в течение 
нескольких лет набрал боль-
шую популярность и про-
шёл позитивную эволюцию в 
динамичном и оперативном 
режиме. В течение трёх «фе-
стивальных» лет увеличился 
масштаб соревнований прак-
тически двукратно. В этом 
году спортивные команды в 
разных возрастных группах и 
по различным танцевальным 
направлениям представят 
Москву, Московскую, Саратов-
скую, Ростовскую, Пермскую, 
Оренбургскую, Астраханскую 
области, Ставропольский и 
Краснодарский края. Впервые 
будут выступать спортсмены 
из Севастополя. Ещё одна 
«изюминка» нынешних сорев-
нований – представлены спор-
тивные клубы и школы районов 
нашей республики, из них 
немало команд-дебютантов, 
– прокомментировала пре-

зидент Федерации чир спорта 
КБР Оксана Медалиева.

34 спортивных клуба и  
70 тренеров в профессиональ-
ном тандеме продемонстриро-
вали калейдоскоп гимнастиче-
ских и танцевальных номеров. 
Яркие сценические костю-
мы, блестящие декорации, 
уникальные танцевальные 
комбинации – праздник гра-
ции вновь подарил зрителям 
незабываемые впечатления. 
Зрительские трибуны гром-
ко поддерживали команды, 
красочные плакаты и флаги 
с эмблемами участников под-
готовили группы поддержки.

Тренер команды «Истоки» 
(Астрахань) Лилия Погожева 
поделилась впечатлениями 

от соревнований и очередной 
поездки воспитанников в го-
степриимный Нальчик:

– Второй раз принимаем 
участие в этих соревнованиях. 
Впечатления более чем по-
зитивные – организация на 
высоком уровне – идём по ре-
гламенту практически минута в 
минуту, этого  очень сложно до-
биться на соревнованиях такого 
масштаба. Привезли больше 
60 спортсменов. Выступаем во 
всех трёх направлениях – «чир 
джаз», «хип хоп», «фристайл». 
Всё же команда сильна в на-
правлении «фристайл», и здесь 
больше размаха в трюках, 
элементах и креативности. 
Надеемся, что не разочаруем 
болельщиков и в этом году.

Для дебютанток из Анзо-
рея – малышек из команды 
«Карамельки» – в этом году 
открывается новая страница 
в спортивной карьере. Тренер 
спортклуба «Луна» Марьяна 
Гершишева подбадривает 
своих воспитанниц.

– Сегодня у них первые вы-
ступления на большой спор-
тивной арене и они, конечно, 
волнуются. Особенно пере-
живают за них родители. Но 
мы долго и упорно готовились 
к соревнованиям, оттачивали 
каждое движение, уверена, что 
они покажут свой максимум и 
не подкачают. Горжусь ими, – 
сказала М. Гершишева.

Абсолютными фаворита-
ми соревнований остаются 

воспитанники СК «Нирва-
на» – хозяева игр. Больше 
600 воспитанников сегодня 
представляет школа, и их 
количество с каждым годом 
только увеличивается – сви-
детельство профессиона-
лизма и высокой спортивной 
подготовки. 

– Ежегодно мои воспитан-
ницы показывают таланты 
гибкости и артистизма на 
высоком уровне. Это сплав 
их трудолюбия, комфортных 
условий и ресурсов нашей 
школы. Благодаря опытному 
руководству и неравнодуш-
ному и ответственному от-
ношению к делу тренерский  
состав готовит успешных спорт- 
сменов, которые занимают 
призовые места на выездах 
и региональных площадках, 
– говорит тренер школы «Нир-
вана» Дарина Гашаева.

За два дня соревнований 
зрители увидели почти 200 
красочных выступлений. 
Программа соревнований 
предусматривала состяза-
ния команд в разных воз-
растных группах. В переры-
вах между награждением 
призёров ведущие провели 
танцевальный мастер-класс 
– забавный танец пингви-
нов – символов нынешних 
соревнований. Спортсме-
ны вместе со зрителями 
устроили настоящий танце-
вальный флешмоб, полу-
чили массу ярких эмоций. 
Победителям и призёрам 
соревнований достались 
красивые кубки, медали и 
набор подарков с логотипом 
«Victory cup».

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова

-

-

-

Северный Кавказ – точка 
притяжения туристов из Ирана

Стороны договорились  
совместно развивать въезд-
ной и выездной туризм в 
обеих странах, создавать 
инновационные турпродукты, 
организовывать турмаршру-
ты, обмениваться экспертами 
и расширять кадровый по-
тенциал.

– Рассчитываем, что уже 
в июле первые российские 
туристы посетят Иран, а иран-

ские – Россию. Северный 
Кавказ – это и горнолыжный 
отдых, и, конечно, богатое 
культурно-историческое на-
следие. Мы уверены, что 
граждане Ирана по достоин-
ству оценят кавказское госте-
приимство, – сказал Максим 
Решетников.

Рафии Хорматолла от-
метил:

– Мы уже работаем над 

турпотоком в обоих направ-
лениях через воздушное про-
странство, надеюсь, что да-
лее освоим морские перевоз-
ки через Каспийское море и 
сможем сделать туризм более 
популярным и простым для 
наших граждан. Если будет 
решён вопрос с безвизовым 
режимом, уверен, мы станем 
свидетелями беспрецедент-
ного роста турпотока.

Андрей Юмшанов уверен, 
что Северный Кавказ с его 
уникальной культурой и исто-
рией может стать хорошей 
площадкой для взаимодей-
ствия, а Кавказ.РФ – единым 
окном, которое позволит на-
ладить партнёрство двух стран 
не только в сфере туризма, 
но и в других направлениях 
экономики.

По материалам Кавказ.РФ

-

Новые исследователи 
«Сокровищ гор»

Руководитель проекта 
Тенгиз Мокаев рассказал, 
что «Сокровище гор» – побе-
дитель грантового конкурса 
Русского географического 
общества. 

Проект будет реализован 
на территории Кабардино-
Балкарской Республики 
в местах сосредоточения 
исторических и архитек-
турных памятников, руин 
средневековых поселений, 
фортификационных и по-
гребальных сооружений, 
расположенных в высо-
когорных районах, в том 
числе памятников истории 
и культуры регионального 
и федерального значения, 
относящихся к VIII – XVIII 
векам.

– Проект молодёжного 
клуба Русского географиче-
ского общества «Альтаир» 
впервые носит этнографи-
ческий уклон. Он состо-
ит из двух частей. Первый 
– межрегиональный, со-
брал десять участников из 
восьми регионов России. 
Это волонтёры Русского 
географического общества, 
имеющие опыт работы в на-
учно-краеведческих лагерях 
и школах, а также в туризме. 

Некоторые получили геогра-
фическое или историческое 
образование. Идея проекта 
в том, чтобы познакомить 
молодёжь с уникальным 
историко-культурным нас-
ледием нашего края. Мы 
живём в сокровищнице и 
являемся потомками тех, 
кто создал и сберёг очень 
большое историческое на-
следие, которое хранится и 
в горах, и на равнине. За не-
делю волонтёры побывают в 
Черек-Балкарском, Хуламо-
Безенгийском, Чегемском и 
Баксанском ущельях, уви-
дят фортификационные 
памятники, погребальные 
сооружения. Запланиро-
ваны и однодневные вы-
езды в горные районы из 
Нальчика, и проживание в 
Верхней Балкарии, во время 
которых пройдут встречи с 
представителями научного 
сообщества – местными 
историками, археологами и 
краеведами, сопровожда-
ющими гостей в походах к 
труднодоступным объектам.

– Особенность проекта 
в том, что мы не отделяем 
природу и историю: идём 
к какой-либо исторической 
башне, автоматически посе-

щаем и туристические места, 
– поясняет Тенгиз Мокаев.

По окончании проекта во-
лонтёры оценят возможность 
разработки туристических 
маршрутов к памятникам в 
формате высокогорных эт-
нографических туров, а соб-
ранная краеведческая и эт-
нографическая информация 
будет направлена в Русское 
географическое общество 
для публикации на офици-
альных ресурсах. Это будет 
работать на популяризацию 
Кабардино-Балкарии как уни-
кального края с богатой исто-
рией, самобытной культурой 
и большими возможностями 
для развития этнографиче-
ского туризма.

Второй региональный этап 
запланирован с 1 июля по 
31 августа. Его участниками 
станут школьники, студенты 
и волонтёры – активисты 
молодежных клубов РГО в Ка-
бардино-Балкарии в возрасте 
от 16 до 35 лет, а также иных 
общественных объединений, 
прошедшие внутренний от-
бор. Они приобретут ценный 
опыт полевой, краеведческой 
и научной работы. Наиболее 
активные участники будут 
отмечены дипломами Мини-
стерства курортов и туризма 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики.

Ольга КЕРТИЕВА


